Con fusiles israelíes, la *narcoguerra*

Armamento Galil, Tavor y Jericho, en los arsenales de cárteles y asaltantes

ÓSCAR BALDERAS-PAG.7

El armamento es utilizado por los cárteles en aquellos estados donde existe mayor resistencia de adversarios, pero también es usado para asaltar en microbuses o realizar atracos en la Ciudad de México

"Saltan" de policías a grupos criminales

La *narcoguerra* se sirve de fusiles, rifles y pistolas israelíes

Reportaje

ÓSCAR BALDERAS CIUDAD DE MÉXICO

u é tiene n en común el grupo terrorista Hamás, el gobierno de Benjamin Netanyahu, los policías municipales de Jalisco ylos cárteles mexicanos? Todos están enfrentando sus guerras con armas de alta precisión de origen israelí. Algunos son embestidos por el ejército vecino en Gaza y otros por sicarios a las órdenes del Mencho.

Entre 2006 y 2018, la empresa Israel Weapons Industries vendió 23 mil 772 armas al gobierno mexicano. Entre ellas, rifles de asalto de grado militar que por su letalidad son parte del arsenal del Estado judío, como 16 mil fusiles Galilyrifles Tavor, que se utilizan contra yihadistas.

Esa compra tuvo un valor equivalente a 650 millones de pesos. El objetivo era dotar de armas de alto poder a policías estatales y municipales en la lucha contra el crimen organizado, de acuerdo con la organización internacional a favor de los derechos humanos Global Exchange. Pero sucedió lo contrario.

Los capos robaron o recompraron las armas a los policías. Fusiles, metralletas y pistolas cortas con tecnología de alta precisión israelí se han encontrado en los últimos años empuñadas por sicarios, en casas de seguridad y en bodegas principalmente en los estados donde los cárteles dominan grandes territorios.

"Más allá de su usopor la poli-

cía, muchas terminaron en manos de los cárteles. Más de 2 mil 600 rifles de asalto fueron entregados en Tamaulipas, Guerrero y Jalisco, estados donde ocurre 60 por ciento de las incautaciones de armas ilegales en México", se lee en el estudio "Intercambio mortal: cómo la exportación de armas europeas e israelíes están acelerando la violencia en México".

El estudio no aporta una cifra concreta sobre cuántas armas israelíes están actualmente bajo poder de los narcos, pero sí deja ver que los hallazgos se hacen en las zonas de influencia de los tres cárteles más importantes de México: del Golfo, el de Sinaloa y el Jalisco Nueva Generación.

Por ejemplo, contabiliza que de las cerca de 61 mil armas de fuego ilegales recuperadas por el Ejército mexicano entre 2010 y mayo de 2020 —y en las cuales



la armería sí fue identificada—41 eran de Israel Weapons Industries: 12 fueron halladas en Michoacán, 6 en Tamaulipas, 3 en Veracruz y 3 en Guerrero, por mencionar algunas.

De Israel a Tepito

Según la agencia de noticias AFP, las exportaciones de armas israelíes alcanzaron un récord de 12 mil 500 millones de dólares en 2022 respecto a los 7 mil 200 millones de 2019. En México, son las favoritas de las corporaciones policiacas detrás de las italianas, estadunidenses y austríacas.

Uno de sus productos estrella —en manos de los cárteles mexicanos— es el fusil Galil, que puede tirar hasta 750 balas por minuto a una velocidad de 815 metros por segundo. El calibre de las balas —7.62 o 5.56 milímetros— es capaz de matar a una persona, incluso con chaleco balístico, hasta a un kilómetro de distancia.

Es el engendro que resulta de una mezcla entre el AK-47 de origen ruso, el FN FAL belga y el RK-62 finlandés. Las tropas de Israel han usado fusiles Galil en la guerra en Líbano, contra los combatientes de la Organización para la Liberación de Palestina (OLP) y los terroristas de Hamás. Y en México lo usa el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) para matarpolicías.

Este armamento atrae a mafias de la capital. El 22 de octubre de 2019, en un operativo en la colonia Morelos para detener al *Lunares*, se encontró un narcotúnel, dos laboratorios clandestinos, 2.5 toneladas de marihuana y un arsenal escondido en las vecindades cateadas. Tres armas sorprendieron a los policías: rifles israelíes IWI Travor.

En agosto de 2011, la entonces Secretaría de Seguridad Pública del Distrito Federal compró 500 fusiles Tavor y Galil de "última generación" para darlos a policías en las zonas más conflictivas de la ciudad. Ocho años después, el IWI Tavor apareció en las bóvedas de La Unión Tepito.

Hampa metropolitana

En el estudio "Intercambio mortal", los autores refieren que las fuerzas de seguridad en México adquirieron metralletas semiautomáticas Uzi, fusiles de francotirador Negev y las armas de origen israelí.

Además de los fusiles Galil y los rifles Tavor, las armerías israelíes han vendido 7 mil 398 pistolas Jericho a corporaciones policiacas mexicanas.

Los casquillos de estos revólveres ligeros han sido encontrados después de atracos a pasajeros de microbuses en la Zona Metropolitana del Valle de México y en asaltos a joyerías de la alcaldía Cuauhtémoc, en la capital del país.

Las Jericho son de calibre 9 milímetros, el diámetro de proyectil más común en escenas del crimen de un robo con violencia que terminó en un homicidio. Son livianas —790 gramos sin cargador—, discretas —112 milímetros en longitud de cañón— y confiables por su mira estándar, sistema de recuperación corto y empuñadura ergonómica y ambidiestra.

Desde 2019, está a la venta para el público en general en la tienda de la Sedena a un costo que ronda los 11 mil pesos, ligeramente más elevada que la estadunidense Glock o la italiana Pietro Beretta. Su bajo precio hace que en el mercado negro se pueda rentar por 500 pesos al día con un depósito en garantía de oro, efectivo o hasta de una motocicleta.

Entre 2006 y 2018, Israel Weapons Industries vendió 23 mil 772 armas al gobierno mexicano

El bajo precio de los revólveres hace que en el mercado negro se puedan rentar por 500 pesos al día



Armamento decomisado

Entre 2006 y 2018 la empresa Israel Weapons Industries vendió 23 mil 772 armas al gobierno de México, arsenal que en Medio Oriente se utiliza contra los yihadistas

FUSIL GALIL

Mezcla del AK-47 ruso y el Rk 62 finlandés



PODER LETAL



Balas calibre 7.62 o 5.56 mm; perforan incluso un chaleco balístico



Hasta 750 b/m a una velocidad de más de 815 m/s



Hallazgos

Tab

MÉXICO Tam

Ideales para emboscar y aniquilar a la distancia

RIFLE TAVOR





Escopeta táctica calibre 12 mm



Pesa 3.6 k y tiene una longitud 720 mm efectividad de 545 m



Rango de

PISTOLA JERICHO

Usada en asaltos por la delincuencia común





Pistola de uso militar y policiaco



Calibre 9x19 mm, longitud 207 mm



Rango de efectividad 100 m

FUENTE: Israel Weapons Industries - INFORMACIÓN: Óscar Balderas - GRÁFICO: Juan Carlos Fleicer.